



syndicat des établissements du Mobilier national, manufactures et musées
union des syndicats des personnels des affaires culturelles
union fédérale des syndicats de l'État

★ section CGT-Culture ★

du musée national Adrien-Dubouché de Limoges

Limoges, le 29 décembre 2025

Objet : Préavis de grève au Musée National Adrien Dubouché à compter du 8 janvier 2026

Monsieur le président de l'établissement public du Mobilier national de ses manufactures et musées
Monsieur le directeur du Musée national Adrien Dubouché

Les personnels du musée National Adrien Dubouché, rattaché depuis le 1^{er} janvier 2024 à l'établissement public Manufactures nationales, Sèvres et Mobilier national, subissent des conditions de travail toujours plus dégradées, et fautes de moyens suffisants, sont empêchés d'accomplir correctement leurs missions de service public. Le vol dans la nuit du 3 au 4 septembre 2025 a mis en évidence des défaillances pourtant déjà signalées à plusieurs reprises, et le vieillissement des installations, qui nécessiteraient une remise à niveau rapide. Cet incident majeur aurait dû provoquer un sursaut au plus haut niveau, et les promesses exprimées par le président de l'établissement auraient dû être mises en action. Malheureusement, ce ne sont que des paroles, et la situation s'est depuis encore dégradée.

Depuis plus de 2 ans, deux postes sont laissés à la vacance dans le service de l'accueil et de la surveillance. D'ici un mois, ce sera un troisième poste qui sera vacant, soit 30% des effectifs de ce service, pourtant essentiel à l'accueil de nos visiteurs et à l'ouverture de nos collections. Depuis plusieurs mois, un poste de conférencière au service des publics est en attente d'être publié. Ces situations entraînent de nombreuses difficultés : baisse des conditions de travail, espaces fermés au public faute d'effectif, recours massif à des contractuels sur des contrats de très courte durée, baisse de la qualité d'accueil du public, baisse de l'offre culturel, accroissement de la charge de travail pour l'ensemble des agents.

L'ouverture de l'exposition temporaire « Les énergies de la Terre » récemment a accru considérablement les besoins en personnel, sans que les moyens soient mis en œuvre pour garantir des conditions de travail acceptables. La charge de travail a augmenté pour l'ensemble des agents du musée, dans tous les services, entraînant des risques psycho-sociaux et pour la santé importants.

C'est pourquoi, notre organisation syndicale revendique :

- Une priorisation des budgets sur les travaux de sûreté et de sécurité les plus urgents, avec la mise en place d'un calendrier pluriannuel d'investissement couvrant l'ensemble des recommandations du rapport de la MISSA.
- Des effectifs à la hauteur des enjeux : en urgence, pourvoir le plus rapidement possible les 2 postes vacants depuis plus de 2 ans (ouverture de la liste complémentaire du dernier concours AASM, ou publication des postes permettant d'engager le processus de recrutement). Afin d'assurer la continuité de l'accueil du public, la publication du 3^{ème} poste en susceptible d'être vacant, en remplacement d'un départ en retraite. Dans le service des publics et de la communication, la publication au plus vite du poste de conférencière, vacant à partir de janvier 2026, afin d'enrichir l'offre culturelle.

- L'anticipation des nombreux départs en retraite ces prochaines années et la publication systématique de ces postes, afin de ne pas mettre en difficulté des services déjà en tension. Ces postes doivent être conservés et les effectifs des services maintenus !
- Pour les personnels contractuels en CDD, la proposition automatique d'un CDI à partir de 3 ans sur son poste, afin de garantir une stabilité dans l'emploi et les services.

Les personnels du musée Adrien Dubouché sont attachés à leur établissement, à leurs missions, et à maintenir une offre de service de qualité pour le public.

Les différentes alertes en internes n'ont pas été suivies d'effet : CA du 9 juillet, formation spécialisée du CSA ministériel du 6 novembre 2025, heure mensuelle d'information du 15 décembre. Cela entraîne aujourd'hui un sentiment d'impuissance, source de perte de sens et de souffrance au travail.

Le présent courrier vaut préavis de grève pour tous les personnels du Musée National Adrien Dubouché, pour la nuitée en amont du 8 janvier 2026 et des journées suivantes jusqu'à satisfaction des revendications.

Comme le prévoit les obligations réglementaires en matière de conflits sociaux, notre organisation syndicale se tient à votre disposition pour toute négociation sur ces revendications.

Pour le syndicat des établissements du Mobilier national, de ses manufactures et musées (SEMMM-CGT-Culture) :

Le secrétaire général

Louis Boussel

le secrétaire de section

Lionel Laloy

SYNDICAT CGT
du Mobilier national,
des Manufactures nationales et
des Musées nationaux de Sèvres et Limoges



SEMMM-CGT
42 avenue des Gobelins 75 013 Paris
semmcgt@gmail.com
01 44 08 53 35